

El sector manufacturero, en caída libre (El Financiero 13/04/09)

El sector manufacturero, en caída libre (El Financiero 13/04/09) Isabel Becerril Lunes, 13 de abril de 2009 La capacidad utilizada a nivel de planta cayó al 77%. · MANUFACTURERAS, EN RIESGO Un análisis realizado por la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin) y el Monitor Manufacturero, auspiciado por la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra) y la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), advierten que la situación se agrava con la crisis económica, pues la actividad a la que más ha golpeado es la manufactura. Para muestra un botón: de diciembre anterior a la fecha, la capacidad utilizada a nivel de planta para la manufactura llegó a 77.1 por ciento, revela Monitor Manufacturero. Anota que la crisis por la que ha atravesado esta rama, no desde ahora, sino desde hace dos décadas, también se ha reflejado en la evolución de sus remuneraciones medias, pues éstas no han crecido desde hace 15 años. En tanto, la Concamin destaca que la participación de las exportaciones manufactureras va en declive con la crisis económica; se ha presentado un acelerado proceso de deterioro en el comportamiento de las ventas foráneas, particularmente desde octubre de 2008. Señala que el descenso de las exportaciones manufactureras es cada vez más intenso: mientras que en octubre de 2008 fue de 5.5 por ciento, cuatro meses más tarde, en febrero de 2009, fue cinco veces mayor. Ambos documentos coinciden en que la participación de la agricultura y de la manufacturera en el PIB total ha disminuido en forma drástica desde hace un par de décadas. Deterioro En el caso particular de la manufactura, en los ochenta su participación en el PIB era de 23 por ciento, y desde 2001 se encuentra en rangos inferiores a 19 por ciento, señalan. La Concamin advierte que la importancia de la manufactura en la economía se deteriora cada vez más, en esta ocasión a causa de la crisis económica, que ha golpeado muy duro al sector. El Monitor Manufacturero anota que esta actividad no sólo ha perdido participación en el PIB, sino también en la generación de plazas laborales. Observa que estructuralmente, y desde la década de los noventa, nuestra economía no ha logrado absorber la mayor parte del incremento anual de la Población Económicamente Activa (PEA) -de entre uno y 1.2 millones de personas cada año. En el análisis se refiere que en el lapso de 1994 a 2008 sólo 37.7 por ciento de la PEA obtuvo un empleo formal adscrito al Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS); el resto, es decir casi dos terceras partes del aumento anual de la PEA, requirió de un empleo en Estados Unidos o en el sector informal. Durante los periodos 1994-2008 y 2000-2008 la tasa promedio anual del empleo manufacturero registró un decrecimiento de 1.8 y 3.5 por ciento, es decir que se ha presentado una masiva expulsión de fuerza de trabajo en este sector. Tan sólo las divisiones textiles, prendas de vestir e industria del cuero, así como productos metálicos, maquinaria y equipo han perdido 42.5 y 28.8 por ciento de su empleo, en el lapso 2000-2008. En ese periodo, la primera de estas divisiones contribuyó con 29.81 por ciento de la pérdida de la fuerza de trabajo en la manufactura, y la segunda con 43.45 por ciento.